



De pies, de izquierda a derecha: Don Clemente Santos, Don Alejandro Cantón, Don Pedro José Chamorro, Don Samuel Ruiz, Dr. Bernardo Novo (cubano). Sentados: Don Carlos Selva, Don Diego M. Chamorro, Gral. Leonidas Plaza G. y Don Alejandro Chamorro.

EL GRAL. LEONIDAS PLAZA EN NICARAGUA

El General Leonidas Plaza es una de las figuras más notables de su patria. Consolidó la revolución liberal, junto con sus ministros Vela y Córdoba. El primero de ellos, padre del actual Embajador del Ecuador en nuestro país, Dr. Wilson Vela Hervas, uno de los más brillantes diplomáticos que hemos tenido. Plaza fué Presidente de su patria en dos oportunidades, logrando realizar básicas mejoras administrativas en su gobierno.

Hombre de cultura superior y militar de carrera, vino en carácter de emigrado político. Andaba buscando

apoyo en los gobiernos hispanoamericanos para cambiar el régimen de su patria. Aquí encontró muy buena acogida en los mejores círculos sociales por su calidad de hombre culto. Por sus conocimientos militares, el Presidente Roberto Sacasa, conservador, le hizo Jefe del Ejército nicaraguense. En ese cargo se vió obligado a luchar contra la revolución del propio partido conservador que a la cabeza del ex-Presidente Joaquín Zavala le hicieron los Generales Agustín Avilés, Eduardo Montiel y José Santos Zelaya, al doctor Sacasa que intentó reelegirse. Posteriormente Plaza peleó contra Zelaya, quien enseguida derrocó a los conservadores.

La actuación del General Plaza aquí y después en Costa Rica lo incorpora a la vida nicaragüense en una etapa histórica importante, cuando terminaba el largo período de los conservadores con Zavala y se iniciaba con Zelaya, una dictadura liberal de diez y siete años.

En carta, cuya copia conservamos en nuestros archivos, fechada el 6 de Octubre de 1944, Don Juan José Zavala, hijo del Presidente General Joaquín Zavala, relata a Don Galo la participación de su padre Don Leonidas en la política nicaragüense, con estos términos:

"Le conocí incidentalmente en Managua, por el año 1892. Era yo entonces un joven de apenas 18 años. Al siguiente, en 1893, hubo en este país una revolución contra el Gobierno del Dr. Roberto Sacasa a cuyo servicio estaba su señor padre de Ud., como General en Jefe del Ejército. Esa revolución encabezada por mi padre el General Joaquín Zavala, triunfó llevándolo por segunda vez a la Presidencia de la República. El nuevo Gobierno dió plenas garantías al Sr. Gral. Plaza despidiéndole unas cuantas semanas de permanecer asilado en nuestra propia casa, a pedimento de mi señor padre. Allí tuvimos la ocasión de conocer sus bellísimas prendas personales y allí nació la estrecha amistad a que más tarde debí el disfrute de tantos favores y satisfacciones.

"Cuatro años después emigré a la vecina República de Costa Rica. El Gral. Plaza se hallaba a la sazón, al servicio del gobierno de aquel país, como Jefe de Edecanes del Presidente don Rafael Iglesias. El General Plaza me acogió en aquella ocasión como un verdadero padre, me alojó en su propia residencia de San José, y debido a su mediación fui nombrado 2º Administrador de Aduana de Puerto Limón, adonde llegaba él a visitarme cada fin de semana, hasta el momento en que me tocó militar bajo su mando cuando los emigrados nicaragüenses invadimos el territorio de Nicaragua virtualmente apoyados por el ejército de Costa Rica del que el Gral. Plaza fué el segundo Jefe. A él debimos en gran parte ese apoyo. Cuando fué electo Presidente del Ecuador, tuve el honor de recibir su invitación para visitarlo en Guayaquil, lo que no pude hacer por circunstancias de familia".

También el General Emiliano Chamorro, ex-Presidente de Nicaragua, cuenta en su Autobiografía, escrita exclusivamente para esta Revista, su encuentro con Plaza en Costa Rica, de la siguiente manera: "Fui llamado por el Doctor Adán Cárdenas a quien encontré reunido con el Comité Revolucionario Nicaragüense y el General Plaza, representante del Presidente Iglesias".

"Al llegar donde estaban todos reunidos, el Doctor Cárdenas, Jefe del Partido Conservador, me dijo: "Te llamé para informarte que el Presidente Iglesias nos ofrece su decidido apoyo para terminar con la tiranía de Zelaya. A informarnos eso ha venido el General Plaza". Entonces éste, tomando la palabra y dirigiéndose a mí, dijo: "Pero Iglesias quiere que usted vaya como Jefe de la expedición a tomar Granada".

Asimismo, nuestro famoso escritor don Enrique Guzmán tuvo constante comunicación con el General Plaza y nos la refiere en su histórico "Diario Intimo", que se publicó por primera vez en esta misma Revista. Don Enrique nos informa mucho más que el General Chamorro de la amplia participación del General Pla-

za en la revolución que destruyó a Zelaya. Dice don Enrique:

"Martes 2. — En la mañana volvieron las tropas de Sacasa a cargar sobre nuestras posiciones de Masaya, pero fueron rechazadas de nuevo, y ahora con grandes pérdidas.

"Se sabe que Leonidas Plaza y Domingo Murillo Galarza mandaban las tropas..."

"Febrero 4. — Escribo al General Leonidas Plaza una esquela que para él me dió Diego Manuel Chamorro, tarjeta en la que éste dice que para todo se entienda conmigo."

"Recibo carta y telegrama de Plaza quien me envía, para que los remita a Nicaragua por el vapor, rollos de la proclama de Cárdenas.

"Según dice Plaza ya se han de estar batiendo en la frontera por el lado de León y en el muelle de Granada..."

"Como Plaza ofreció comunicarme por telégrafo la interrupción de la línea telegráfica entre Honduras y Costa Rica, lo cual sería segura indicación de que se habían roto las hostilidades..."

"Febrero 7. — El 5 me comunicó Plaza que la guarnición de Sapoá se había unido a los revolucionarios sin combatir, noticia que me causó gran regocijo; y ayer 6 me participó: primero que San Juan del Sur fué tomada por nuestra caballería al mando de Alejandro Chamorro y que en el encuentro murió Arturo Elizondo; después, en otra parte, me dice que Emiliano Chamorro atacó a Granada y triunfó y que Paíz está en las alturas de Managua... Tan alegres nuevas nos persuaden de que Zelaya no tardará en caer.

Pongo un parte a Plaza en el que le digo que estoy loco de contento y que pienso irme a San Juan del Sur en el próximo vapor..."

"Marzo 5. — Recibo Don Diego Manuel Chamorro telegrama del General Leonidas Plaza en el que éste le dice que el Gral. Juan Pablo Reyes huyó a los Estados Unidos y que Aurelio Estrada es quien manda en la Mosquitia; agrega que a Limón llegaron varios extranjeros de los que estaban con Reyes..."

"Marzo 11. — El General Plaza le escribe a Manuel Amador que solo hay 14 presos por la intentona del 25 de Febrero y que a ninguno de ellos se les ha dado palo..."

Tenemos noticia de la existencia de otro importante documento que liga al General Leonidas Plaza con otro personaje nicaragüense, en época posterior a la aludida. Se trata de una carta que no hemos podido obtener pero que se nos asegura escribió el General Plaza, ya en la Presidencia de El Ecuador a Don Fernando Sánchez, que siendo nicaragüense era no obstante, Ministro Plenipotenciario de El Ecuador en Nicaragua, a raíz de haber sido asesinado el ex-Presidente Alfaro. En esa carta refiere las circunstancias en que turbas incontrolables asesinaron al ex-Presidente Alfaro. La carta en cuestión estuvo en los Archivos familiares de Don Eloy Sánchez, a quien su padre Don Fernando llamó también Eloy, por su estrecha amistad con Don Eloy Alfaro.